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Я всегда хотела попробовать себя в учебе за границей, еще со школы, когда меня не взяли в программу                                   
FLEX (и, если откровенно, правильно не взяли, английский я тогда знала, мягко говоря, не очень).                             
Расстроилась я, правда, очень сильно, но что нас не убивает, как говорится… Поэтому, когда я осознала, что                                 
в НИУ ВШЭ есть возможность поехать по программе обмена на семестр, на меня буквально снизошел                             
небесный свет, и решение пробовать не заставило себя ждать. Канаду я тоже выбрала без всяких вопросов,                               
хотя вариантов программ обмена у факультета экономических наук более чем достаточно. Она такая тихая и                             
загадочнодалекая, что любопытство заставило ехать именно туда. 

 

Когда я начала собирать документы, казалось, что список требований бесконечен, но, как оказалось, это                           
только казалось. Сбор документов на визу заставил понять, что это были цветочки, а вот теперь будут                               
ягодки. На саму программу я прошла без всяких проблем, но вот виза заставила понервничать. Дали мне ее                                 
далеко не сразу. В подробности вдаваться не буду, просто скажу спасибо Оксане Будько и посоветую всем,                               
кто вдруг окажется в такой ситуации, не переживать, верить и продолжать делать то, что вы делаете, потому                                 
что если вы делаете все, что от вас зависит, то вы обязательно получите то, что вам за это причитается. В                                       
общем, дали мне визу за день до моего вылета из страны, а у меня не было даже чемодана. Зато я                                       
научилась собираться на 4 месяца за один день. 
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До участия в программе я очень боялась, что мне не хватит английского языка для того, чтобы все понимать                                   
на парах (хотя я уже значительно подтянула его по сравнению со школой, даже IELTS для программы сдала                                 
на 7.5). Зря боялась: благодаря вышкинскому бизнесанглийскому и постоянному чтению учебников                     
исключительно в оригинале, потому что «оригинал гораздо лучше, чем перевод», как говорят все мои                           
преподаватели, на парах проблем не было вообще, зато как сказать «застегни молнию» я понятия не имела.                               
Но, к счастью, такие вещи узнаются довольно быстро, если общаться не с другими русскими, живущими там,                               
чего, кстати, я не одобряю совсем: зачем тогда ехать, если находить там других русскоговорящих людей и                               
общаться с ними порусски можно и в нашей стране. Но сейчас не об этом.  

Учеба там построена иначе, чем у нас, и у студента вышки есть значимое преимущество над всеми в этом                                   
вопросе: он готов ко всему на экзаменах и зачетах. Поэтому получить оценки от A до А+ (что по местной                                     
системе равняется от 8 до 10) труда не составило. При этом это незаменимый ничем опыт другого стиля                                 
преподавания. Такого понятия как семинар нет совсем, но зато и лекции никогда не проходят больше чем на                                 
40 человек. Преподаватель взаимодействует с аудиторией на уровне бога, и материал тогда укладывается                         
гораздо лучше, потому что отвлечься желания нет. Да и, если честно, это категорически не принято в Канаде,                                 
чтобы студент вдруг достал телефон и начал заниматься своими делами. Тебе никто ничего не скажет, но                               
поскольку так никто и не делает, то и самому стыдно будет начать. Плюс, такого понятия, как списывание, нет                                   
в принципе. НИКТО не списывает. Вообще. 
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Но учеба, на самом деле, не главное, что делает за границей студент, участвующий в программе обмена.                               
Сейчас скажу крамолу, но, по правде говоря, он переживает практически лучшее время своей жизни,                           
прикрываясь при этом учебой. Шутка, конечно, однако в каждой шутке… Учеба по обмену  действительно                             
крайне приятное времяпрепровождение. Это неоценимый опыт проверки себя в таких условиях, в которых ты                           
уже больше никогда не окажешься, потому что ты уже никогда не поедешь за границу на длительный период                                 
в первый раз. Это как день рождения – любое количество лет тебе исполнится только один раз в жизни.                                   
Придется покинуть зону комфорта, разговаривать на неродном языке, столкнуться с проблемой нехватки                       
словарного запаса, поменять на некоторое время свои привычки, перестроиться на кардинально другой                       
часовой пояс и оказаться в совершенно другом окружении. И все это будет непременно стоить того. Однажды                               
покинув зону комфорта всё становится твоей зоной комфорта. Делать то, что раньше было делать страшно                             
или неудобно, становится невероятно легко, заводить новые знакомства – совершенно не проблема, а                         
ощущение того, что хватает слов высказать все, что хочется высказать, еще долго не покидает. И это не                                 
говоря о том, что английский язык становится за это время практически вторым родным языком. 
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Самая приятная часть учебы по обмену – возможность увидеть другую страну во всех ее проявлениях. С 
Канадой это немного сложнее, чем с европейскими странами изза размера первой, однако у меня 
получилось и это. Я объехала почти все крупные города этой страны, за исключением Ванкувера, побывала 
на Ниагарском водопаде, в национальном парке Банф, покаталась на пароме на озере Онтарио и видела 
Торонто с высоты более чем 250 метров сквозь стеклянный пол.  

 

Все это я делала с моей замечательной бразильской подругой, расставаться с которой мне было невероятно 
тяжело, однако теперь у меня есть повод съездить в Бразилию. Кстати, новые друзья – еще одно огромное 
приобретение, сделанное мной за период обучения там. Теперь мне есть кому посылать бесконечные 
фотографии Москвы и рассказывать, как мы живем тут, на другом конце света. Не скучаю ли я по ним? 
Конечно, скучаю, но это не перевешивает радость от того, что мы друг друга встретили. 

 

В общем, игра точно стоила свеч. 
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